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生活不忘熱情

中華映管中央研究所研發部經理、

材料(博) 90 級一一于初稜學長

張苑倫採訪撰文

身為交大材料所首屆博士班，丁初稜無疑是初代元老級系友，更是與交大材料所

一同打拼奮鬥而來的重要伙伴之一。原先攻讀化學，直至博士班才進入交大材料

所的他，對於材料科學有些什麼獨特的看法呢?讓我們一起來看看。

台大化學所畢業之後，丁初櫻為什麼會產生轉進入材料科學領域的念頭呢?他
露出些許不好意思地說的表情說，其實他對化學的興趣並不是非常濃烈;加上化

學是屬於偏重抽象理論的基礎科學，相較之下，較為「固態 J 的應用科學就顯得

有趣多了， I因為你看得到你在做的是什麼東西嘛! J 他笑著。

此外由於材料領域裡還包含著許多吸引他的「光」與「電 J 的特性，再加上考慮

到畢業後就職便利性等問題，綜合考量之下，他便決定選擇材料領域以進一步的

攻讀博士班。為此，了初櫻在碩士畢業、自澎湖退伍之後，還先前往在成大擔任

研究助理以作為「轉行」的準備，一年之後終於如願以償地進入了交大材料戶斤。

交大材料:資源豐富 活力十足

大學就讀中原大學、碩士就讀台大，博士班時期才接觸交大到的丁初櫻坦

承， I這兩個學校裡面“玩的東西比較多" , J 相較於前兩者，交大的確是一個

「學生都在乖乖唸書的學校。」進入博士班之後他也將心思專注在學術研究上，

「博士班當然也不可能去參加什麼社團活動囉! J 但是他認為非常幸運的，由於是

倉IJ所初期，人數不多，因此實驗室成員之間格外存著一份革命向袍情感，互動非

常頻繁，團體聚會或出遊等活動都為他當時的生活帶來許多樂趣。
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丁初櫻認為，跟其他學校相比，交大材料所可使用的資源來得豐富許多，跟產業界、國

科會都連結緊密，因此學生在研究進行上的速度也比較快;另一方面，知名的台大或成大材

料等，都是歷史很悠久的系所，背景較為沈重，新興的交大材料就顯得爆發力十足:老師肯

衝、學生肯做，整體的學術水準自然快速上升。

身為首屆博士班生，也因為創所時期的所務剛上軌道不夠完整，反而培育出

一個令他非常自豪的能力， [""我找 source 跟找方向的速度就變得很快。」新系所、

新教授、新學生，丁初稜說， [""剛進實驗室的時候幾乎什麼東西都沒有， J 需要

的儀器在他博二的時候才會被購置，所以為了不虛晃頭一年的時光，他學會如何

在緊密的時限下去做其他應變安排:研究設計的調整、流程的選擇、厚著臉皮去

向其他實驗室商討借用儀器等等，都是難得的一場磨練，也讓他在進入職場後，

能更有效率的運用資源進行研發工作。

工作態度如屢薄冰 盼早日達成亮眼成績

畢業後原先在竹科上班，因為長期在桃園與新竹之間通勤往返，考量時間與精力、加上

看好TFf產業的潛力等因素，丁初櫻便決定轉換跑道進入了華映。

身為三十多年的老牌公司，華映給人的印象難免有些斯條慢理，不過自於開始意識到組

織文化必須改變，華映也漸漸進行了許多重整動作， [""現在已經改變很多了， J 他肯定地

說。不旦換了新的主管與經營團隊，前年底新成立的華映中央研究所更是以毫不鬆懈的姿態

鞭策著旗下所有成員;更由於華映是從以往的 CRT邁入到新興T盯面版產業，更是背負著披

荊斬棘的開路先鋒使命，他坦言任職近兩年壓力很大，同仁們一直秉持著戰戰兢兢的心態，

「一做不好的話就馬上淘汰你，跟政府政務宮一樣呢! J 他半開玩笑地這樣說。

令他感到欣慰的是，經由許多的努力，目前華映中央研究所的發展情況更驅成熟穩定，

他也希望能盡早將目前手上研發的產品，設計到能夠進入工廠進行量產的地步，幫助公司在

產業中更進一步。

興趣廣泛多元 保有對生活的熱情

1盡管工作忙碌，丁初櫻卻仍舊能透過許多方式幫助生活減壓。熱愛閱讀各種書籍、對多

方領域都持有興趣的他，甚至曾經在美國大學裡修過經濟學。回想起來仍舊新鮮感十足，

「雖然都是英文讀起來很累、作業跟考試都很多，可是學完之後可以讓你用全新的角度去思

考一些社會現象。」
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照片提供/丁初禮學長

來仍舊新鮮感十足， I雖然都是英文讀起來很累、作業跟考試都很多，可是學完

之後可以讓你用全新的角度去思考一些社會現象 o J

而他自小愛看歷史書籍，特別鐘愛的是北宋以後的歷史，更特別的是，他喜

歡閱讀踏實陳述的史書勝於參雜了杜撰性質的歷史小說或人物傳記。身為一個理

工博士，丁初櫻也不忘發揮嚴謹的科學態度，這幾年他開始閱護大陸歷史學者的

博士論文，正是由於論文針對的是較窄幅的歷史以進行鉅細靡遺的深入研究，因

此可以擺脫走馬看花式的倉促;加上學術論文對於研究細節的嚴格要求，因此所

有的內容都引經據典其來有白， I註解的地方很多，會告訴你這是從什麼書什麼

史料找出來的資料，而不是像小說裡頭半真半假、甚至為了戲劇效果而捏造部分

情節。」對他來說，閱讀歷史書籍可以鑑古知今，以茲參考，不[f當今社會事件對

比映照更是他樂此不彼的獨門樂趣。

閒暇之餘還喜歡談談古典吉他、打打桌球的他，新近培養的嗜好是飼養海水

魚， I像珊瑚、海葵、小丑魚等等都非常漂亮呢! J 即便是嗜好，他仍舊不忘發
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揮科學實驗精神，用許多科學的方式去驗證如何才能把魚養的好。但是科學實驗

與養魚之間究竟有何關係呢?他馬上舉例告訴我們，魚缸裡面有細菌叮以分解髒

東西，如亞硝酸根等等，要去研究該怎麼樣利用不同種類的細菌才能順利分解成

成氧氣跟氮氣， r不然 N03 在裡面會讓魚緊張的死掉喔! J

另一方面，受到父親的影響，他從小就喜歡拆解東西重新組裝，也一直熱衷

於 DIY 物品，認為現代人太依賴現成的產品，喪失了許多自己動手做的樂趣。他

近來更試著自己製作魚缸使用的濾水器等機器， r做出來的時候雖然很醜，但是

真的非常有成就感， J 他開心的笑著。

年輕人，請用力玩樂、認真學習

丁初櫻建議材料系的學弟妹們，因為材料領域涵蓋的範圍太廣，所以他建議

學弟妹們早期的時候要把握機會多修課， r某個細領域在未來可能不是你的專

業，但是你總不能唸完材料系還對它一點概念都沒有， J 多方修課也有助於學生

之後接受高階教育時能盡快找出最有興趣的研究方向。

「不過我最想建議學弟妹的，還是把握大學時間用力的多玩一點吧!以後就沒

這麼多的機會了! J 他和藹的笑著。他認為由於全台大學與碩博士學生數大幅增

加的緣故，稀釋了資源，也分散了教授指導的集中度，學生普遍變得訓練不足。

「當然也不能說都怪學生，那是因為沒有那個環境在幫他訓練，所以設計機臺、實

驗流程等等方面，都欠缺獨立作業的能力。」所以他也誠懇的建議學弟妹們，玩

樂的時候盡情盡興，而學業方面更要白發性的培養自己的實力，才能在競爭激烈

的未來世界裡，替自己開創出一片天地!

丁初櫻學長小檔案

學歷:交大材料所博士 9 0 級

台大化學所碩士

中原化學系

現任:中華映管公司中央研究所 F P 0 研發中心關鍵製程研發處

關鍵材料研發部經理
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